



Avanza el concurso de 60 nuevas farmacias y el cooperativismo se refuerza



En las Islas Canarias, el gasto farmacéutico del año 2015 alcanzó los 433,5 millones de euros, un 2,5% más que en el año anterior, cuando fue de 422,9 millones. Los datos disponibles para 2016, hasta el mes de abril, arrojan un crecimiento acumulado anual del 3,68% con respecto al año anterior, cifra en la misma línea que el 2,93% si atendemos a la cifra interanual.

En cuanto al número de recetas facturadas, la cifra también creció con respecto a 2014, alcanzando los 40,8 millones, un 2,37% más. El gasto medio por receta tan sólo creció un 0,13%, al pasar de 10,6 euros en 2014 a 10,61 en 2015. En el presente 2016, la tendencia se atenúa con respecto al año pasado, con el resultado acumulado durante los cuatro primeros meses, desde enero hasta abril, de un 1,80%, que se mantiene en un 1,88% en el acumulado interanual de las recetas facturadas, y un moderado aumento en el gasto medio por receta del 1,03%.

Atendiendo al mercado Sell-Out de prescripción, según los datos que ofrece IMS, en las Islas Canarias creció en 2015 un 3,8% en unidades y un 3,7% en valor. El crecimiento más espectacular se produjo en el campo de los medicamentos genéricos, un 4,8% en unidades y un 7,4% en valor; mientras que los medicamentos de marca mantuvieron cifras más discretas, del 3,3% y 3% respectivamente. El grado de penetración de genéricos, que se situó en 2015 en el 42%, es uno de los más elevados de España (sólo por detrás de Andalucía y ocupando el segundo puesto con Cataluña), y creció un 1% respecto al ejercicio anterior.

Concurso de farmacias

El último concurso de adjudicación de nuevas oficinas de farmacia en las Islas Canarias fue resuelto en 2003, cuando se concedieron 45 licencias. El pasado 22 de junio, después de 13 años, el director del Servicio Canario de Salud (SCS), a través del Boletín Oficial de Canarias publicó la lista definitiva de las puntuaciones obtenidas por los participantes en el concurso de adjudicación de 60 nuevas oficinas de farmacia de la comunidad autónoma, que se convocó el 23 de julio de 2014, a partir de septiembre y anunció el acto público de elección de vacantes para el 7 de julio en Las Palmas de Gran Canaria.

Con este trámite Canarias aumenta su número de farmacias en un 8,6% y la población canaria dispondrá de 767 oficinas de farmacia repartidas en el conjunto del archipiélago, una cifra que hace descender el ratio a 2.372 habitantes por botica. Este proceso permitirá cumplir con la Ley de Ordenación Sanitaria del Archipiélago.

La ordenación farmacéutica en las Islas ha estado durante años inmersa en conflictos judiciales y en frenazos administrativos desde 2007. De hecho el último concurso resuelto fue en 2003, y desde 2000 el gobierno canario solo ha autorizado 63 nuevas farmacias. La publicación de la puntuación de los candidatos a oficinas da un decisivo impulso al panorama de ordenación farmacéutica de Canarias.

En enero de 2016 se hizo pública la lista provisional de puntuaciones obtenidas por cada uno de los solicitantes y se abrió un plazo de diez días hábiles para la presentación de reclamaciones, que fueron valoradas por la comisión de baremación en cinco reuniones convocadas

con esa finalidad y que, una vez resueltas, dieron lugar a la ordenación de la lista de puntuaciones definitivas. El número total de reuniones desde el comienzo de la convocatoria asciende a 32.

Cooperativas

Una de las noticias más significativas en cuanto a la distribución farmacéutica canaria saltó pocos días antes del cierre de la presente edición; y es que las cooperativas farmacéuticas de Gran Canaria (Cofarca) y

Tenerife (Cofarte) decidieron el 28 de junio en asamblea no formar parte de Bidafarma.

En la constitución de Bidafarma participan, por el momento, Cecofar, Cofarcir y las cooperativas Cofaran, Cofex, Hefagra, Hefaral, Jafarco y Xefar de Farmanova. El nuevo grupo se convertiría en el segundo de España en volumen de facturación y en cuota de mercado, con un 25,51%.

Estos movimientos en el seno de las cooperativas farmacéuticas buscan defender el modelo español frente al imperante en otros países europeos y americanos, dominados por las multinacionales del sector. La distribución de los fármacos en España se rige por el modelo del cooperativismo, en el que todas las farmacias participan de forma solidaria en el reparto y en los costes. Se trata de un sector atomizado, ya que hay hasta 30 cooperativas a nivel nacional. Para que la fusión salga adelante hace falta que dos tercios de los socios de la cooperativa voten a favor, es decir, el 66,6% como mínimo. +

Número de Oficinas de Farmacia 2015			
	Total	% sobre España	% sobre CCAA
España	21.937	100,0%	
Canarias	705	3,2%	100,0%
Palmas (Las)	351	1,6%	49,8%
S ^{ta} Cruz de Tenerife	354	1,6%	50,2%

Habitantes por Farmacia - media 2015			
	Total	En capital	En provincia
España	2.125	1.883	2.261
Canarias	2.979	2.792	3.058
Palmas (Las)	3.129	2.877	3.281
S ^{ta} Cruz de Tenerife	2.830	2.647	2.881

Gasto farmacéutico dispensado en Farmacia 2015			
	Total (euros)	% sobre España	% sobre CCAA
España	14.772.000.000 €	100,0%	
Canarias	665.439.817 €	4,5%	100,0%
Palmas (Las)	348.007.904 €	2,4%	52,3%
S ^{ta} Cruz de Tenerife	317.431.914 €	2,2%	47,7%

Venta media por Oficina de Farmacia 2015			
	Total	% sobre España	% sobre CCAA
España	673.383 €	índice 100	
Canarias	943.886 €	40,2	índice 100
Palmas (Las)	991.476 €	47,2	5,0
S ^{ta} Cruz de Tenerife	896.700 €	33,2	-5,0

Distribución de las Oficinas de Farmacia 2015		
	En capital	En provincia
España	7.856	14.081
Canarias	209	496
Palmas (Las)	132	219
S ^{ta} Cruz de Tenerife	77	277

Movimientos en Oficinas de Farmacia 2015			
	Aperturas	Cierres	Traslados
España	106	23	155
Canarias	0	2	0
Palmas (Las)	0	0	0
S ^{ta} Cruz de Tenerife	0	2	0

Presupuestos sanitarios per cápita 2015-2016		
	Media en euros	Variación
España	1.305 €	3,99%
Canarias	1.240 €	0,16%

Sistema Nacional de Salud - SNS 2015									
	Número de recetas facturadas al SNS. Miles			Gasto medio por receta facturada del SNS. Media. En euros			Gasto total a través de receta oficial del SNS. Media. En millones de euros		
	2014	2015	% Variación	2014	2015	% Variación	2014	2015	% Variación
España	868.630	882.098	1,55%	10,7 €	10,81 €	0,30%	9.362 €	9.534 €	1,85%
Canarias	39.898	40.845	2,37%	10,6 €	10,6 €	0,13%	423 €	433 €	2,50%

Evolución del presupuesto sanitario 2009-2016 (Millones de euros)								
	2009	2010	2011	2012	2013	2014	2015	2016*
España	58.909 €	1,46%	-4,03%	-1,51%	-5,89%	-0,21%	2,67%	56.452 €
Canarias	2.930 €	-2,5%	-11,1%	2,6%	-1,1%	1,2%	1,0%	2.643 €

Fuentes: Ministerio de Sanidad, IMS, Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos, INE, FEFE, Aspime, Ministerio de Hacienda, FADSP, Farmaindustria, Fenin.

Elaboración: IM Farmacias

*previsión